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Пункт повестки дня:«Заседание, посвящённое 

открытию Председательства Канады» 

 
Госпожа Председатель, 

Поздравляем Вас со вступлением в обязанности Председателя Форума ОБСЕ по 

сотрудничеству в области безопасности (ФСОБ). Приветствуем министра национальной 

обороны Канады господина Б.Блэра и благодарим его за изложение приоритетов 

Председательства на период текущей сессии. 

Рассчитываем, что, несмотря на существенные различия в подходах стран ОБСЕ 

к оценкам нынешней острой ситуации в сфере общеевропейской безопасности, 

предстоящие обсуждения будут проходить в соответствии с действующим мандатом 

ФСОБ и способствовать укреплению его роли в качестве платформы для военно-

политического диалога. В нынешних условиях, безусловно, важна роль 

председательства, которое призвано учитывать интересы всех государств-участников и 

способствовать возвращению Организации к культуре взаимоуважительного обмена 

мнениями. Именно на базе этих критериев мы будем делать выводы о работе канадских 

коллег на Форуме. Напористое навязывание односторонних натовско-есовских 

подходов сейчас, как и ранее, не пройдёт. 

С позитивом отмечаем, что, в отличие от предыдущего председательства 

Болгарии, Вы, госпожа Председатель, провели предварительные консультации с 

российской делегацией, что поспособствовало взаимному пониманию приоритетов друг 

друга. Но оценивать деятельность председательства военно-политического 

директивного автономного органа ОБСЕ мы будем не по словам, а по конкретным 

делам. 

Внимательно выслушали выступление министра Б.Блэра об основных 

направлениях деятельности Форума. Видим, что пока Председательство Канады 
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продолжает следовать утверждённому в тесной связке с США и Британией 

антироссийскому курсу. Эти подходы в духе «игр с нулевой суммой» стремительно 

устаревают на фоне происходящих тектонических сдвигов в международной системе 

безопасности. 

Специальная военная операция положила конец доминированию «коллективного 

Запада» в военной сфере. Его возможности по навязыванию своих интересов в 

различных регионах мира существенно сократились. Происходящие изменения 

повысили роль стран Азии, Африки и Латинской Америки в мировой системе, в том 

числе в использовании природных ресурсов для суверенного развития государств. 

Как в прошлом веке разгром Красной Армией фашизма в Европе придал мощный 

импульс антиколониальному движению во всём мире, так и сегодня поражение 

поддерживаемых Западом украинских неофашистов послужит фактором 

противодействия современному неоколониализму. 

Сейчас на глобальной повестке дня стоит задача формирования демократичного 

многополярного миропорядка. Мировое большинство постепенно устаёт от давления и 

манипуляций «коллективного Запада», но готово к честному, равноправному и 

взаимоуважительному сотрудничеству. Именно с таких позиций Россия, её друзья и 

единомышленники подходят к развитию многоплановых отношений со всеми 

заинтересованными государствами и региональными интеграционными структурами, 

включая СНГ, ЕАЭС, БРИКС, ШОС, АСЕАН, Сообщество стран Карибского бассейна 

и Совет сотрудничества арабских государств Персидского залива. Успехом увенчался 

второй Саммит Россия – Африка. Встреча на высшем уровне «Группы двадцати» 

ознаменовалась укреплением позиций Глобального Юга в механизмах глобального 

управления, что позволит адекватно отражать его реальный вес в мировых делах, где 

уже упомянутый БРИКС обошёл по объёму валового национального продукта страны 

«Группы семи». Безраздельное политико-экономическое доминирование 

«коллективного Запада» остаётся в прошлом. 

Очевидно, что обратить вспять ход истории не получится. Мир кардинально 

изменился: налицо запрос на альтернативные методы обеспечения международной 

безопасности и стабильности через создание неподконтрольных Вашингтону и его 

сателлитам механизмов в различных регионах планеты. 

На этом фоне военно-политическая обстановка в Европе продолжает 

стремительно деградировать. Поправ согласованный в ОБСЕ на высшем уровне 

принцип равной и неделимой безопасности, блок НАТО сделал ставку на тотальную 

«гибридную» войну против Российской Федерации на грани скатывания к прямому 

вооружённому конфликту. США «пустили под откос» целый ряд ключевых соглашений 

в области контроля над вооружениями и нераспространения. Ещё несколько лет назад 

эксперты предлагали использовать наработанный на ФСОБ опыт для создания мер 

доверия в АТР. Теперь из всего «багажа» евродиалога в Азию экспортируется только 

идея блокового противостояния, которая не принесла ничего позитивного в Европе. 

Государствам-участникам Форума следовало бы задуматься над этим. 

В последнее время невиданные ранее масштабы приобрела практика 

использования военно-политической площадки ОБСЕ отдельными государствами-

участниками для реализации узконациональных интересов. Как следствие, повестка дня 

ФСОБ подвергается постоянному неоправданному расширению за счёт 

правочеловеческих, «гендерных», климатических и иных вопросов. Как видим, 

Председательство Канады, несмотря на наши предостережения, также решило пойти по 

этому пути, включив в программу работы проблематику информационных угроз. При 

этом сознательно игнорируется тот факт, что в соответствии с мандатом ФСОБ не 

должен заниматься этими аспектами. Такие действия лишний раз свидетельствуют о 
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том, что реальная цель упомянутого шага – оказание давления на неугодные страны. 

Будем пресекать эту практику. 

Аналогичные вопросы у нас возникают и в связи с предлагаемой Вами 

дискуссией в формате совместного заседания ФСОБ и Постсовета ОБСЕ по тематике 

посттравматического стрессового расстройства (ПТСР) вследствие участия в боевых 

действиях. Вряд ли кто из присутствующих осмелится оспорить тот факт, что наша 

Организация не имеет компетенций в данной сфере и не может помочь с решением 

соответствующих проблем. Практическая отдача от подобных заседаний заведомо равна 

нулю, и мы категорически возражаем против растраты ресурсов ФСОБ на подобные 

«упражнения». 

Вместо этого ожидаем реанимации профессионального рассмотрения 

практических вопросов выполнения проектов ОБСЕ в сфере лёгкого и стрелкового 

оружия и запасов обычных боеприпасов на тематическом совещании, которое 

традиционно должно пройти в октябре. Срыв западными государствами-участниками 

консенсуса касательно его проведения будем рассматривать как их отход от 

согласованных обязательств. То же касается и встречи руководителей верификационных 

центров государств – участников Венского документа, о которой мы сегодня не 

услышали от председательства ни слова. 

В ходе предстоящей сессии ФСОБ продолжатся обсуждения военно-

политических аспектов кризиса на Украине. По этому сюжету ФСОБ уже давно 

превратился в площадку для озвучивания самых абсурдных фейков и пропагандистской 

риторики со стороны натовско-есовских стран. Причём мнение Запада безапелляционно 

выставляется в качестве единственно правильного. При этом наши собеседники 

скрывают от европейской общественности факты попрания ВСУ при поддержке НАТО 

и ЕС норм международного гуманитарного права и применения запрещённых 

боеприпасов против женщин и детей. В предстоящем раунде мы восполним эти 

пробелы. 

Особенно хочу заострить внимание на том, что отказ «коллективного Запада» от 

полноценного обсуждения насущных вопросов европейской безопасности – а мы годами 

предлагали здесь, в Вене, обсуждать меры по деэскалации военной напряжённости – 

происходит на фоне безудержной военной «подпитки» марионеточного режима в Киеве 

с 2014 года. Видимо, по мнению западных собеседников, так должно выглядеть 

«стремление к миру». По поступающей информации, Вашингтон планирует передать 

своим марионеткам дальнобойные ракетные комплексы ATACMS, а также 

многоцелевые БПЛА MQ-1C Grey Eagle и MQ-9 Reaper. Предупреждаем, что адекватные 

ответные меры не заставят себя ждать. Вам хорошо известно, что ослабевающая 

западная военная машина не сможет помешать боевому успеху Армии России в зоне 

проведения спецоперации. 

Маниакальные усилия ряда западных государств-участников ОБСЕ изолировать 

Россию тщетны и бумерангом вернутся их инициаторам. «На полях» Восточного 

экономического форума 12 сентября вице-президент Лаоса Пани Ятхоту 

констатировала, что российская экономика продолжает развиваться, а роль и влияние 

Москвы в мире и регионе в процессе многополярного мироустройства постоянно 

крепнут. Приведу и недавнее высказывание знакомого вам депутата Европарламента 

Марсела де Граафа: «Фактически Россия уже является крупным победителем в этом 

конфликте с США/НАТО: дедолларизация, расширение российского влияния всюду, 

кроме Запада, устойчивость к западным санкциям. В то время как ЕС уже является 

большим проигравшим: экономический спад, деиндустриализация, превращение в 

собачку США, самоубийственные санкции. Итоги саммита «Группы двадцати» в 

Индии говорят сами за себя: Запад утратил возможность принуждать остальной мир 
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к подчинению». Здесь остаётся лишь порекомендовать еэсовским коллегам, которые 

возомнили, будто бы живут в «райских кущах», окружённых «беспросветными 

джунглями», вдумчиво прочитать пьесу А.П.Чехова «Вишнёвый сад», которая 

завершается стуком топоров, рубящих вишнёвые деревья. И лесорубом на этот раз, 

видимо, будет тот, кто из-за океана «speaks softly and carries a big stick». Не пора ли вам 

спуститься с небес на землю? 

Госпожа Председатель, 

Несмотря на деградирующую ситуацию в сфере европейской безопасности, 

сегодня востребовано интеллектуальное и практическое сопряжение усилий в целях 

выработки действенных ответов на многочисленные угрозы современности. Именно 

поэтому российская делегация официально вынесла на рассмотрение Председательства 

Канады инициативу о созыве пленарного заседания ФСОБ в формате «Диалога по 

вопросам безопасности», посвящённого военно-политическим вызовам европейской 

безопасности с участием высокопоставленных представителей ОДКБ, НАТО и 

Евросоюза. Как и прежде, в качестве ключевых целей видим рассмотрение путей 

деэскалации и предотвращения опасных военных инцидентов. Будем и далее добиваться 

проведения этого мероприятия, которое позволило бы раскрыть глубинный потенциал 

Форума в кризисные времена. 

Не могу не отметить ставший уже наболевшим вопрос приглашения основных 

докладчиков на заседания ФСОБ. Не выдерживают никакой критики настойчивые 

попытки западных коллег цензурировать участие в мероприятиях тех ораторов, которые, 

по их мнению, не отвечают неким западным критериям. В этом году мы уже были 

свидетелями недопуска на ФСОБ представителя Секретариата ОДКБ. Такие действия 

недопустимы и противоречат принятой на Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999 году 

«Платформе безопасности, основанной на сотрудничестве». Рассчитываем, что 

Председательство Канады найдёт в себе силы и проявит дипломатическую мудрость, 

предоставив площадку для изложения всей палитры мнений, присутствующих от 

Ванкувера до Владивостока. 

В завершение позвольте подчеркнуть, что купирование кризисных тенденций на 

ФСОБ напрямую зависит, в том числе, от усилий Канады на председательском посту. 

Со своей стороны приложим необходимые усилия для выстраивания субстантивного 

инклюзивного диалога по актуальным проблемам безопасности в регионе ОБСЕ. 

Подтверждаем готовность к конструктивному взаимодействию на основе принципа 

взаимности с Вами, госпожа Председатель, и заинтересованными членами Тройки. 

Пользуясь случаем, приветствуем Кипр в качестве нового члена Тройки. 

Благодарю Вас, госпожа Председатель. 


